

fleurs brillantes, en bouquets énormes, fleurissant sans relâche de juillet à octobre. Pour le reproduire de semis, il faut semer la graine à l'automne, aussitôt qu'elle est assez mûre pour germer. Encore, sous ces conditions, germe-t-elle difficilement. On multiplie facilement la plante par la division des racines, qu'on peut opérer chaque année, une fois qu'elle est bien établie.

Pivoines.—Belle plante à variétés rouges, blanches et roses. La culture en est des plus faciles. Elle s'accommode de tous les terrains, pourvu qu'ils ne soient pas trop pauvres, et fleurit à profusion. Le seul soin qu'elle requiert, c'est un arrosement copieux au moment de la floraison. On la multiplie par division des racines au printemps ou à l'automne.

Primèvères.—Une bordure de primèvères en fleurs est un des plus jolis ornements du parterre. Les *oreils d'ours* surtout sont charmantes avec leurs petites fleurs brunes ou lilas, se dégageant à peine du feuillage vert de la plante. Culture très facile sous nos latitudes, et reproduction rapide par la division des touffes.

Renoncule bulbeuse.—Plante peu remarquable, mais fournissant cependant la jolie fleur appelée *bouton d'or*, qui, par sa vive couleur, sert à varier l'aspect d'ensemble du parterre. On la multiplie par division des racines.

Rosiers.—Il semblera presque oiseux à mes lectrices que je parle de la culture de plantes aussi bien connues que le sont les rosiers. Aussi, n'ai je pas l'intention d'en parler bien longuement. Je me contenterai de dire que le rosier demande un sol riche et bien égoutté, et qu'il faut le renouveler souvent en enlevant environ un tiers du vieux bois. L'espèce appelée grimpante, n'est pas réellement grimpante, mais sarmenteuse ou traînante. Pour la cultiver dans notre climat, il faut rabattre ou couper ses branches des deux tiers à peu près, chaque année. On multiplie tous les rosiers par boutures, marcottes, et division des racines.

Secau de Salomon.—On rencontre rarement cette fleur dans la partie est de la province. Elle a pourtant un aspect agréable, bien que ce ne soit pas une plante très remarquable. Son nom lui vient du fait que la place des tiges qui disparaissent à l'automne, reste marquée sous forme de cicatrice sur les racines, et offre l'apparence d'une empreinte de cachet sur la cire. Se multiplie par division des racines.

Scilles.—Voici une jolie petite plante bulbeuse qui nous donne ses fleurs délicates une des premières au printemps. Les bulbes sont très-petites, et pour que la plante ait quelque effet dans le parterre, il faut la planter en touffes. Peu de plantes sont moins exigeantes que celle-là. La fleur est bleue, et la plante se reproduit de caeux, que l'on sème indifféremment au printemps ou à l'automne.

Spirées.—Les reines des prés, nom vulgaire des spirées, sont de magnifiques plantes vivaces qu'on devrait rencontrer dans tous les parterres. Rien de plus délicat que la fleur rose *plumée* de la spirée lobée. On a de cette plante des variétés à fleurs blanches, jaunes-paille, et roses. Elles sont toutes très rustiques et se multiplient par la division des touffes.

Tulipes.—Les tulipes, probablement les plus rustiques de nos plantes bulbeuses, sont d'une très facile culture. On les cultive comme les hyacinthes. La seule différence consiste en ce qu'on peut se contenter de relever les bulbes tous les deux ou trois ans seulement, et se dispenser de mettre une couverture à l'automne. Les tulipes offrent beaucoup de couleurs variées, telles que le blanc, le rouge, le jaune, le panaché, etc. On les plante à l'automne, lorsqu'on desire avoir des fleurs la première année de leur plantation.

Violettes.—Le doux parfum de la violette en ferait une plante indispensable au parterre, n'eût-elle que cela pour la recommander. Mais elle est, en outre, une jolie plante qui nous offre plusieurs variétés de fleurs blanches, pourpres, simples et doubles. Elles se reproduisent de semis et surtout par division des racines.

J'ai placé parmi les fleurs vivaces la violette tricolore, cette fleur si bien connue sous le nom de *jeune*. Je dois cependant dire que pour avoir dans toute leur beauté les magnifiques pensées à grandes fleurs que nous a données la culture depuis quelques années, il faut les renouveler tous les deux ans.

Me voici au bout de ma nomenclature. En la parcourant, mes lectrices se convaincront qu'elles peuvent se former une magnifique parterre, en n'y admettant que les plantes que je viens de décrire. En effet, elles y trouvent de tout, depuis les plantes pour bordures, jusqu'aux grandes plantes pour plates-bandes et massifs.

On pourrait me poser l'objection que les plantes vivaces ne donnent pas de fleurs tout l'été. Je vais répondre à cette objection que l'on m'a déjà posée, en donnant un tableau qui indique l'époque de floraison de chaque plante. En le parcourant, on verra que chaque mois a son contingent de belles fleurs vivaces. Pour les endroits situés en bas des Trois-Rivières, dans l'est de la province, il faut allouer une différence de quinze jours à trois semaines, en retard, sur les dates données dans ce tableau.

TABLEAU INDICANT L'ÉPOQUE DE LA FLOraison DES PLANTES NOMMÉES AU PREMIER TABLEAU.

Époque de la floraison.	Noms des plantes.	Époque de la floraison.	Noms des plantes.	
Du 15 avril au 15 mai.	Alysson des rochers.	Juillet.	Hémérocalce jaune.	
	Ancolie.		Lin vivace.	
	Scilles.		Lis blanc.	
Du 15 mai au 15 juin.	Tulipes	•	Lis martagon.	
	Ancolie.		Lichnide.	
	Fritillaire impériale.		Pavot du Levant.	
	Hyacinthes		Rosiers.	
	Muguet.		Spirées.	
Du 15 juin au 15 juillet.	Narcisse	Du 15 juillet au 15 août.	Aconit napel [fleurs roses.	
	Œillet barbu.		Achillée mille-feuilles à	
	Primèvères.		Hémérocalce du Japon.	
	Tulipes.		Hémérocalce fauve.	
	Violette tricolore.		Lis tigré.	
Juin.	Armeria maritime.	Aeût.	Œillet barbu.	
	Dielytrie.		Œillet mignardise.	
	Iris.		Phlox vivace. [part.	
	Julienne des dames		Rosier toujours vert, grim-	
	Pivoines.		Violette tricolore.	
	Renoncule bulbeuse.		Du 15 août au 15 septembre.	Aconit napel.
	Rosier blanc.			Armeria maritime.
	Lis orangé.			Campanules.
	Lupin vivace			Dielytrie
	Œillet barbu.			Funkia à feuilles ovales.
Œillet mignardise.	Gesse à grandes feuilles.			
Œillet superbe.	Lis du Japon.			
Rosier églantier jaune.	Lichnide.			
Rosier français.	Pavot du Levant.			
Rosier toujours vert, grim-	Spirée (blanche).			
Secau de Salomon. [part.	Septembre : Violette tricolore.	Achillée mille-feuilles à		
Spirées.		Lis tigré. [fleurs roses.		
Violette tricolore.		Lis turban.		
Armeria maritime.		Lichnide.		
Campanules.		Phlox vivace.		
Dauphinelle.		Violette tricolore.		
Dielytrie.				
Gesse à grandes feuilles.				

Avant de terminer cet article, j'ajouterai que les personnes qui désireraient se faire un beau parterre de plantes vivaces, seront bien de mêler aux plantes qui font le sujet du présent article quelques-uns des arbustes et arbrisseaux rustiques à fleurs, dont j'ai donné la description dans le No 8 du Vol IV du journal, à la page 123 et suivantes.

La flore canadienne du savant abbé Provancher m'a été d'une grande utilité dans la rédaction du présent article, et je me fais un devoir et un plaisir de le constater en terminant.

J. C. CHAPUIS.

VITICULTURE.

Un correspondant nous adresse la lettre suivante, dans laquelle il émet des idées fort justes en ce qui concerne la culture de la vigne dans notre province. Voici le texte de cette lettre.

Vignes.—Il paraît certain, après les essais faits en différents endroits de la province de Québec, que la culture de la vigne en plein air peut réussir sous notre climat. On offre en vente une foule d'espèces et de variétés différentes dont on fait de grands éloges. Il est probable que toutes ces espèces ne présentent pas les mêmes chances de succès en notre pays et ne possèdent pas des qualités qui les rendent également recommandables. Exemple: hier, on vantait sur tous les tons le "Champion," décoré du nom moderne de *Beaconsfield*, aujourd'hui, on ne saurait en dire trop de mal. (1)

Pour un cultivateur, à quoi bon connaître les noms et les qualités de cinquante ou soixante espèces de vignes différentes, s'il ne sait quelles espèces choisir. Veuillez donc me faire connaître, d'après votre expérience personnelle et autres données certaines, quatre ou cinq espèces de vignes qui, tout bien considéré, leur rusticité, leur maturité hâtive, leurs qualités, offrent le plus de chances de succès dans les campagnes situées dans le voisinage de la ville de Québec. Il est bon qu'un pépiniériste ou un amateur fasse des essais sur un grand nombre de variétés, parce qu'en notre pays la culture de la vigne est toute nouvelle, mais au cultivateur ordinaire, ne pouvant se livrer à ces essais, il importe de connaître seulement quelques bonnes espèces, bien adaptées à